
1010 华侨华人1010 责编：孙少锋 邮箱：guojihwb@126.com责编：孙少锋 邮箱：guojihwb@126.com

2016年8月31日 星期三

国侨办组织拉美侨领甘肃研习

由中国国务院侨务办公室举办的第 44期华侨华
人社团负责人研习班 29日在兰州开班，这是首次针
对拉美地区组织的侨领团研习，以推动地处“丝绸
之路经济带”黄金段的甘肃与拉美地区的经贸合作
往来、促进拉美地区侨领间的联谊互通。

为期八天的培训期间，由国侨办、国台办、外交
部、兰州大学老师授课，内容涉及中国传统历史文化、
中国经济形势和“一带一路”建设、两岸关系、中国外
交、中国侨务政策与实践等课程。此外，侨领们还将
考察兰州、天水等“丝路重镇”，寻求合作商机。

第十一届豫商大会焦作开幕

以“新豫商新形势新任务”为主题的第十一届豫
商大会日前在河南焦作开幕。来自海内外 142 家商
会、1425名豫商代表齐聚焦作，总结豫商发展经验，研
究探讨经济新常态下豫商的机遇和挑战。

本次大会旨在弘扬豫商精神，研讨豫商生存环
境，促进和培育豫商群体壮大发展；搭建豫商对话
平台，促进各地豫商之间的交流与合作；团结海内
外的豫商，引导豫商参与河南经济、社会、文化建
设，推动豫商与河南的贸易和投资合作。

本届豫商大会是由河南省政协主办，焦作市政
府、省商务厅、省工商联、省侨联等共同承办。

福州办中泰跨境经贸交流会

挂牌刚满一年的福建“侨梦苑”侨商产业聚集
区，正搭建中泰跨境经贸的沟通桥梁，助推泰国企
业纷纷入闽投资兴业。

26日，由泰王国驻厦门总领事馆商务处、福建省
侨办、福建自由贸易试验区福州片区管委会等联合主
办的中泰跨境经贸交流暨产品展示会在福州举办。

中泰企业参会参展踊跃。据活动主办方介绍，
泰方参会企业近 20家，展示了包括燕窝饮品、护肤
美妆品、乳胶制品等产品；中方参会企业有逾百
家，包括天猫国际、海拍客、唯品会等知名电商平
台以及福建知名贸易企业和电商企业。

15国侨团领袖东莞寻觅商机

来自法国、南非、老挝、日本、柬埔寨等 15个国家
的 45 名侨团领袖，8 月 24 日至 26 日应邀参加了 2016

“一带一路”沿线国家侨领东莞行活动。
此次活动是东莞市外事侨务局今年针对海外

老、少、中、青四个年龄阶段的侨胞举办的四大主
题活动之一，旨在充分发挥海外侨务资源优势的同
时，拓展海外华侨华人的交流空间，增强世界各国
与东莞的经贸往来。

老挝中华总商会副秘书长邓广表示，这次活动的
举办让他们感受到东莞的无限商机，希望通过海博会
平台进一步互帮互助，务实推进经贸、旅游、文化和基
础设施建设等方面的合作。

（均据中新社电）
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8月26日，第八届
中国·天津华侨华人创
业 发 展 洽 谈 会 开 幕 ，
2016 天津·世界侨商名
品博览会同时举办。
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展位前，几个机器人

“萌娃”吸引了不少小
“萌娃”关注。

中新社记者
张道正摄
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南非首个华人枪械协会——全非洲华裔
枪械总会注册成立了。

据中新社报道，目前南非整体治安混
乱。近年来，中国侨胞遭抢劫特别是遭持枪
抢劫的事件层出不穷。据中国驻约翰内斯堡
总领馆代总领事杨培栋称，2013 年和 2014
年，旅南侨胞每年有十六七人因此丧生。

南非治安大环境令旅南侨胞感到不安。
华人枪会成立的宗旨就是希望为华人社区的
安全尽一份心，尽一份力，帮助华侨华人科
学合法自卫，保障自身生命安全。

为指导华侨华人熟练使用枪械，华人枪
会组织讲座，培训枪械知识以及射击要领，
并举办实弹射击活动。

更重要的是，枪会还会帮助华侨华人系
统学习枪械相关的法律法规，并为他们提供
互动平台，让他们交流枪支使用感受，提高
心理素质。使他们在学会用枪之余，更要安
全合法地自卫。

成立华人枪会的不仅只有南非，8 月 1
日，美国大芝加哥地区华人枪友会正式宣布
成立。

大芝加哥枪友会最早是以微信群的形式
建立，现在，枪友会正式注册成为伊利诺伊
州非盈利组织，并组建了第一届董事会成
员，拥有美国步枪协会和伊利诺伊州警认证
的枪械教练。

枪友会会长王军已经在芝加哥地区举办6
次免费讲座，向华人枪友讲解枪支使用和法
律条文，并参与小区活动，向华人讲解枪支
知识并帮助他们申请持枪证。

今后，枪友会将继续举办公益活动，在华人小区用中文倡导合法拥
枪，为华人普及如何安全用枪的相关知识。定期组织靶场射击活动，通过
组织打猎，飞碟和射击比赛等活动，增加华人对枪支的了解与兴趣。

为应对社会治安每况愈下，洛杉矶华人也自发组织“华人枪友协会”，
希望学会用枪保护自己，不再成为下一个被抢劫，遭盗窃的受害者。协会
成立仅仅一周，就有175人报名。

在拥有枪支合法的国家，华侨华人用枪支自我保护，也需在熟悉相关
法规，安全用枪的前提下，莫让自卫变成伤害。
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图为全美步枪协会的李教官在为华人枪会会员讲课图为全美步枪协会的李教官在为华人枪会会员讲课。。来源来源：：美国美国《《侨报侨报》》

段燕文：组团创业 产业报国
唐小晴

据 《印度快报》 报道，日前，美国亚裔教育联盟向
美国教育部民权办公室递交正式信函，要求办公室对华
裔学生赵睿达的维权申诉进行客观公正的调查。申诉书
认为，由于种族原因，哥伦比亚大学和康乃尔大学不公
正地拒绝了赵睿达的入学申请。赵睿达各方面表现杰
出，却被常春藤名校拒之门外，甚至未取得进入美国排
名前20名的大学的“通行证”。

名校拒绝华裔优等生

作为“抗议常春藤名校录取不公”的主角，被推上
风口浪尖的赵睿达功课成绩十分亮眼。他平均绩点 5.3，
并在学业评估测验中取得高分。在高中，他担任学生组
织的主席等职务，更多次代表高中参与世界级竞赛。优
异的成绩使他成为全高中两名获得“国家优秀奖学金”
的学生之一。

事实上，赵睿达并不是第一个被美国名校拒之门外
的华裔优等生。2014 年，旧金山湾区华裔少年王孜立，
向联邦教育部人权办公室投诉耶鲁、斯坦福和普林斯顿
等名校在录取华裔学生时逆向歧视，同样引起轩然大
波。王孜立有丰富的社会活动经历，也有着近乎完美的
课业成绩：学业评估测验 2230分、美国大学入学考试满
分。然而申请大学时，他被耶鲁、普林斯顿和斯坦福拒
之门外，哈佛也只把他放在待定名单上。

诸如此类的常春藤“一校难求”的案例在美国华裔
乃至整个亚裔学生中屡见不鲜。“莫须有”的拒绝理由令
亚裔忍无可忍，起诉维权。2014 年 11 月，非营利组织

“大学生公平录取”（SFFA） 向马萨诸塞州的联邦巡回法
庭提起诉讼，指控哈佛大学的录取政策存在对亚裔的

“种族歧视”。2015年 5月，包括华裔在内的 64个亚裔团
体组成的联盟向美国教育部提出申诉，寻求联邦政府调
查哈佛大学入学审核，并要求哈佛立即停止陋规、种族
偏见或其他歧视手法。今年5月，该联盟再次对三所美国
常春藤名校提起诉讼，要求审理耶鲁大学、布朗大学以
及达特茅斯学院在招生过程中存在的歧视亚裔申请情况。

招录暗藏族裔“潜规则”

华裔遭遇的“入学难”在美国推动教育公平的进程
中并不是新鲜事。这与美国历史上犹太裔甚至白人受到
的待遇如出一辙。

20 世纪 20 年代，许多常春藤名校曾通过“性格”、
“活力”、“勇敢”及“领导力”等模糊的资格标准，来限
制高分犹太学生录取人数，直到20世纪60年代早期才取

消。2008年，得克萨斯大学在招生中因肤色未录取白人女
孩费舍尔，被一路告到最高法院。最终判决却认为，大学
在录取过程中考虑到学生种族因素的做法不违背宪法。

在此背景下，美国亚裔教育联盟副主席欧阳了寒指
出，优秀亚裔学生申学屡屡被拒反映了美国对亚裔考生
存在着十分普遍和系统性的不公平。

那么，这种不公平的根源又在哪里呢？《纽约时报》
认为，这种不公源自美国名校招录中的“族裔配额”这
一真实存在的“潜规则”，即把招生录取的名额按比例政
策性地分配给不同族裔。

据美国学者罗恩·温茨统计，从 1990 年到 2011 年，
亚裔18至21岁的学生人数增长了一倍，并且高质量的亚
裔申请者人数持续上升。但自21世纪以来，8所常春藤名
校对亚裔学生的录取率一直保持在16%左右，形成了“竹
子天花板”。

事实上，除加利福尼亚州等少数几个州外，这种高
校招录中的“族裔配额”在美国法律中是被默许的。这
起源于20世纪60年代末的平权法案，美国为保护少数族
裔机会均等和族裔平衡，将教育资源的天平向少数族裔
倾斜。然而，时至如今，这一平权法案却成了华裔学生
追求教育平等的阻碍。王耀明在旧金山湾区从事了 20年
教育工作，在接受本报采访时表示，华裔作为在美国历
史上遭受过不公的少数族裔，现在反而受阻于平权法
案，这与法案设立的初衷是否一致令人怀疑。

1996年加州通过209法案，要求所有的公立大学和政
府机构入学和招聘时，不得考虑申请者的族裔、年龄等
因素。在这一法案的保护下，加州名校严格地唯才录
取，其亚裔学生从约20%一直增长到约40%。这从反面证
明了在法律默许之下，常春藤名校通过淡化亚裔考生优
异成绩的“硬标准”，而操纵极不透明的“软标准”，限
制招收亚裔学生。

美国亚裔教育联盟主席赵宇空认为，美国这种以族

裔为依据进行大学录取的平权法，实质上是以亚裔、白
人、低收入非裔和西裔为代价照顾了非裔和西裔的中、
高产阶层；是不愿意花大力气来真正解决落后社区教育
质量差这一问题而实行的表面功夫，治标不治本。

法制变革是根本出路

在美国，有许多名校申请服务机构在为华裔学生提
供升学建议，教授名校的申请技巧。对此，王耀明认
为，规范有益的升学指导是必要的，但对解决教育不公
问题并没有帮助。

“不从根本上解决问题，技巧性的申请指导只会加剧
亚裔内部的不良竞争。”他说：“应该鼓励遭遇不公的华
裔学生勇敢站出来，争取自己的教育公平权益。这并非
为了‘爬藤’，而是为了让美国听到被称作‘模范少数族
裔’亚裔的呼声”。

从今年常春藤名校的本科录取结果看，多数常春藤
名校录取率创下新低，但亚裔生录取比率却有所上升，
美国高中录取华人学生比率也有所增加。这一突破与华
裔等亚裔团体的努力争取是分不开的。

“保护华裔学生的教育权益，广大华裔参政是最重要
的努力。”美国波特兰州立大学教授李斧说，只有华裔的
政治声音大了，才能影响教育和其他各项政策；华裔还
要加强与其他族裔的团结，才能使努力更有效。

但要改变华裔学生在教育上受到的不公平待遇，美
国硅谷华人协会创始人陈志华在接受本报采访时表示，
根本上还是要通过法律和制度的变革来解决。

最新消息显示，AB1726亚裔细分法案已经作出重大
修改，完全去除了遭到华裔为主的团体激烈反对的部
分，即针对亚裔、亚太裔在高等教育入学方面的“细分”。
这一可喜进展激励着华裔在积极争取教育平等权的道路
上继续前进，同时也预示着这条路任重道远。

升学遇“竹子天花板”优等生难进“常春藤”

美华裔申名校为何频遭不公
孙少锋 韩 诺

升学遇升学遇““竹子天花板竹子天花板””优等生难进优等生难进““常春藤常春藤””

美华裔申名校为何频遭不公美华裔申名校为何频遭不公
孙少锋 韩 诺

“四年前，我问自己，中国什么时候能真正拥
有自主知识产权、叫响国际主流市场的创新大
药。现在，这个愿望很快就可以实现。”走进长沙
高新区堆满钢筋水泥的施工现场，西装革履、鼻
架眼镜的段燕文手指几幢即将竣工的高楼如是说。

矗立在段燕文眼前的新楼，是由其领衔建设
的新版生产质量管理规范产学研一体化创新药物
基地建设项目，包括中药提取大楼、制剂大楼等
公用工程设施及相关辅助设施。

段燕文透露，此项目建立了国际上首个由同
一核心团队打造的天然产物创新药物完整的“技
术链”和“产业链”。“它将是中国天然产物创新
药物研发的主要平台之一。”

今年 50 岁的首批“千人计划”国家特聘专家
段燕文祖籍湖南长沙，大学习医。1993 年，因手
握“WD复合碘”国家发明专利，他成为彼时中国
医学界最年轻的教授，现任哈药慈航制药股份有
限公司董事长。

段燕文的产业报国路还要从 2005 年说起。这

一年，源于中国加大新
药研究的需要，已是美
国国立卫生研究院基金
项目首席科学家的他，
率华侨华人专业人士团
队毅然回国创业。

“ 中 国 是 医 药 大
国，但并非医药强国，
亟须突破新药研发。”
段燕文认为，团队归国
创业，可让各领域优秀
人才的能力发挥到最大

程度，有望在中国土壤中打造出拥有自主知识产
权的产品。

不久，这支侨界科学家团队开始在国际同行
中展示其在天然产物药物研究领域的领先实力。
他们不仅成功组建“组合生物合成与天然产物药
物湖南省工程研究中心”，亦在 《科学》《新英格
兰医学》 等国际顶级杂志发表 SCI 论文 1000 余

篇，多次获美国和世界专利。
近年来，段燕文率团队提升自主创新，在中

药抗肿瘤药物、抗癌转移药物、诱导癌细胞分化
药物等领域的研究，以及产业化开发中获得突破。

目前，他们已承担国家部省级以上新药开发
及产业化示范工程项目 33项，开发的抗癌抗感染
新药 2 个上市，2 个获临床批文，7 个一类抗癌新
药处于临床前研究阶段，且具备持续的新药开发
能力。2014 年，美国食品药品监督管理局批准的
41个新药物中，段燕文团队占30个。

“如菌种资源库的建设和基因垂钓技术，能用
于实现新药的精确制造，避免了化学制药污染环
境。”段燕文举例说，去年团队发现了烯二炔天然
产物——天赐霉素，这是近十年来全世界首次发
现该产物。

作为一位新侨，段燕文在科研中还善于引进海
外高层次人才。据统计，哈药慈航核心科学家已有
5位入选中央“千人计划”，5位入选湖南省“百人计
划”；2009 年被国务院侨办授予华侨华人专业人士
重点创业团队称号，多人次获中国“侨界贡献奖”。

段燕文认为，新侨拥有技术、资金和管理经
验，能在中国“大众创业，万众创新”的浪潮
中，让企业快速建立比肩国际一流企业的技术体
系和企业文化，在全球化竞争中迎难而上。

（据中新社电）
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